

(第一類 第二号)

第一百六十二回国会 総務委員会議録 第十一号

(一三六)

平成十七年三月十七日(木曜日)
午前九時開議

出席委員

委員長 実川 幸夫君

理事 左藤 章君

理事 野田 聖子君

理事 安住 淳君

理事 松野 順久君

理事 岡本 芳郎君

理事 亀井 久興君

理事 佐田玄一郎君

理事 柴山 昌彦君

理事 谷 公一君

理事 西田 猛君

理事 増原 義剛君

理事 三ツ矢憲生君

理事 伊藤 忠治君

理事 菊田まきこ君

理事 小西 理君

理事 田中 英夫君

理事 谷本 龍哉君

理事 平井 卓也君

理事 松本 純君

理事 五十嵐文彦君

理事 稲見 哲男君

理事 楠田 大藏君

理事 田嶋 学君

理事 寺田 公昭君

理事 松崎 正智君

理事 河合 鉄也君

理事 咲川 長沢

理事 高井 美穂君

理事 西村智奈美君

理事 山花 郁夫君

理事 長沢 広明君

理事 横光 克彦君

委員の異動

三月十七日 辞任

補欠選任

もう制度は随分経過をしておりますけれども、受給者の平均年齢も八十歳を超えているというところでございますが、転給を除くと、今恩給の新規の請求件数というのはどれくらいになつてあるのでしょうか。また、今ごと申しましようか、随分たつてから請求されてくる方の背景などについてお聞かせいただきたいと思います。

○戸谷政府参考人 お答えいたします。

●

○実川委員長 これより会議を開きます。

●

本案審査のため、本日、政府参考人として総務省人事・恩給局長戸谷好秀君及び自治行政局長武智健二君の出席を求め、説明を聴取いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

●

○実川委員長 御異議なしと認めます。よつて、

●

そのように決しました。

●

○実川委員長 これより質疑に入ります。

●

○山花委員 民主党・無所属クラブの山花郁夫でございます。山花郁夫君。

●

○山花委員 民主党・無所属クラブの山花郁夫でございます。

●

○山花委員 恩給法の一部を改正する法律案について質問をさせていただきます。

●

○山花委員 恩給法の一部を改正する法律案について

総務省OBが多いのではないかという指摘があつて、当時の片山総務大臣も、旧自治省といいますか、今の総務省OBだというのは、これは常勤ですよ、非常勤は全部地方自治体のいろいろな関係の方ですから、その辺は今後検討の余地はあるかな、このように私も思つておりますと答弁をされているんですねけれども、これについては今どのようになつてているんでしょうか。

○武智政府参考人 財団法人地方自治情報センターの役員は、理事長を含む理事が九名、監事が四名ということになつております。

まず、理事についてでございますが、平成八年九月二十日の閣議決定によります、公益法人の設立許可及び指導監督基準というものがありますが、その基準におきましては、所管する官庁の出身者が占める割合は理事現在数の三分の一以下とする割合がなされております。そして、現在、地方自治情報センターの理事のうち、この指導監督基準に該当する所管官庁出身者、すなわち総務省出身者であります、これは理事長及び理事二名の合計三名ということになつております。したがいまして、九名中三名ということになりますので、指導監督基準に従つた運用がなされているというふうに理解をしております。

また一方、常勤の監事につきましては、平成六年四月一日より、地方自治情報センターの方におきまして同センター職員を採用し、これにつきましては改善は図られたというふうに承知しております。

○山花委員 改善が図られたということで、それはそれとして評価はいたしますが、ただ、その三割以下とするというのは、アツパーで三割以下ということであることを、別にそこまでは当該役所のOBで占めていいですよということの趣旨ともちょっと違うと思いますので、その点は申し上げておきたいと思います。

ところで、住基ネットの関係もあるんですねけれども、住民基本台帳法というものによりますと、今、いわゆる基本四情報ですか、住所、氏名、生

年月日、性別というものは原則として閲覧ができるということになつていいわけあります。住民基本台帳法の第十一條ということにならうかと思つて、常勤勤務の取り扱いに係る留意事項につきまして地元で元を回収しようというような動きで、不當な目的に使用されるおそれがあること、その他該請求を拒むに足りる相当な理由があると認めるときは、当該請求を拒むことが市町村はできるということになつておりますと、原則として閲覧ができる、例外的にだめだということになつておきたいんです。

そこまでいた人については当然性別の変更といふことがなされるのですけれども、そこまでいかないで苦しんでおられる方たちはたくさんいるわけあります。当事者の団体の内部ですら、今施行されています法律については、いや、それは本当に救済されるのは一部の人たちだけだと。また、法律が衆議院で、法務委員会で通ったときの委員長からの発言ということで、今回のこの法律というのはいわば人権の問題としては第一歩なんだ、そういう発言をしていただきました。

到底ないわけでありまして、このことを直ちに何とかせいということを申し上げるつもりはあります。せんけれども、いろいろなケースの一例だと思い

國と地方の役割分担について、こういつたことは、も、九年の地方分権一括法のときにも随分議論はあつたんでしようけれども、まだ今見るとあれつと思うものもありますので、こういう役割分担については今後とも、きつちりとといいますか、見つかり次第と申しましようか、それについては検討していただきたいと思いますが、特にこのところ分権についてはいろいろ議論させていただいておりますけれども、この点についての御認識を大臣にお尋ねいたします。

もつと独立、自立、自主裁量といふものでやつて
いくべきだという御意見からそなつていった。
私はこの流れは決して間違つてないと思うんで
す。そういう流れの中にあつて、今、もう少し、
この部分はやはり地方じやなくて国じやないかと
か、いろいろ個別には御意見が一つ二つ、こつち
はとかこれはどうだといろいろ、個別に見ると
幾つか決してないわけではないんですけれども、
私どもとしては、今おつしやつた意見を踏まえ、
いろいろほかにもあるんだと思ひますけれども、
そういったものは少し精査してみる時期がいづれ
来るであろうと思つております。

○山花委員 時間が来たので、終ります。あり
がとうございました。

○実川委員長 次に、塩川鉄也君。

○塩川委員 日本共産党的塩川鉄也です。

恩給法について、恩給権者の死に伴う未支給
金の請求に係る総代選任届の廃止について、何

○実川委員長 次に 塩川鉄也君
○塩川委員 日本共産黨の塩川鉄也です。
恩給法について、恩給権者の死に伴う未支給
金の請求に係る総代者選任届の廃止について、何
点かお伺いしたいと思います。
最初に、恩給権者の死亡に伴う未支給金の平均

点がお伺いしたいと思います。
最初に、恩給権者の死亡に伴う未支給金の平均
の支給額は幾らになるのか、お答えください。
○戸谷政府参考人 お答えいたします。

○戸谷政府参考人 お答えいたします。
未支給金の額、一般的には、全恩給の一人当た
り平均年額、約八十六万円でございますので、そ
の一月分から三月分の約七万円から二十一万円、
平均すると十四万円程度が未支給金の平均額とな
ります。

○塩川委員 未支給金の請求は全体で何万件ぐら
るというふうに考えております。

いいって、そのうち、総代選任届が必要なもの、つまり請求権者が複数いる場合ですけれども、その件数というのは何件ぐらいになるのか、お答え

○戸谷政府参考人 平成十五年度の実績でござい
たださい。

ますか。末支給金の請求が約六万五千件ござります。総代者選任届をいただいておりますのは約四万三千件、約六六%でございます。この差でございますが、この差につきましては、遺族または相続人が一名であるというふうに考えております。

○塩川委員 対象の三分の二の方にも及び、金額そのものも平均で十数万ということでは、みなしほう置によつて遺族や相続人の方の負担を軽減するという配慮というのには必要な取り組みであろうと思つております。

その点で一点お聞きしたいのが、金額の多い場合も当然あるわけですね。恩給支給の最高額というのは、現状では幾らぐらいになつているんでしようか。

○戸谷政府参考人 お答えいたします。
恩給の支給の年額の多いものというものになりますと、旧軍人等の公務員が公務のためにけがを

し、または病気により重度の障害を有することとなつた場合に支給される増加恩給というのがございます。去年の改正によってよりよい形

さいます。法律の中で額が出でおりますのは、例えば、障害の程度が一番重い第一項症では五百九十三万三千円という数字がございます。

おお、海街一にこらへて特別攻撃といふのがございまして、これにつきましては、今的第一項症にまた十分の七以内で割り増しをするというこ

とがございますので、今、最高額で申し上げます
と年額千二百万円、増加恩給に普通恩給が入つて
いるものでございますが、そういう給付をしてい

○塩川委員 五百九十三万という話もありました
るものが個別としては最高でございます。

ですから、そういう点では、未支給金ですから、単純に四で割った数字でいえば千二百万の場合で三百万ということで、かなりの金額とも上るのナ

です。これは金額の多寡の問題ではないんですけど、請求権者が複数いる場合に、やはり、一

人の方が請求をされてもなしをする。その場合に後から私も請求権があるというふうに来た場合に、今回の新たな措置によつてはどうなつていく

のか、いろいろそういう点ではトラブルにならなければいいかなという心配、懸念をするわけですが、その点どうでしようか。

○戸谷政府参考人 お答えいたします。

この法律改正後になりますと、遺族、相続人から未支給金の存否等について問い合わせを受ける、あるいは私どもの方で通知をするということがありますが、未支給金がある場合には、当該遺族あるいは相続人に対し同順位の方を代表して請求しているただくこととなる、このことを伝えた上で、必要な請求書を送付し、請求を指導するという形になります。請求書でございますが、符号つきのもので、未支給金一件につき一通印刷するということをございますので、他の遺族、相続人からの請求という的是は出てこない形になる。

既に支給された未支給金について、他の遺族あるいは相続人から自分にも請求する権利があると申し立てをいただいた場合に、私どもとしては、未支給金は、法律の規定により、一人の権利者がした請求は同順位の方全員のため全額について行つたと今回の改正の法律に沿いましてみなしてありますと、ということです。人の請求者に既に支給済みであり、それぞれが平等に受給権を有していることをお伝えし、当事者間で調整していくだけよう、これは私どもとして場面場面でお願いをするということになると思います。

ういう未支給金の分配の議論というものが出てまいりますときには、私どもとしては、未支給金の受給権、同順位者が二人以上いる場合にはそれが平等に有するということをよく周知することがこの分配をめぐるトラブルを回避する上で極めて重要であると認識しております。

法律改正いたしましたその趣旨につきまして、請求窓口における電話相談等で丁寧に説明するともに、請求者に申請書類を送付する際には文書の中にそういう規定になつておりますということを入れていきたいということで、今後とも、トラブルについては、基本的には、未支給金の受給権者の同順位者については平等の権利があるということを周知徹底するよう努力してまいりたいというふうに考えております。

○塩川委員 最後に、麻生大臣からも一言お伺いしたいと思います。

そういう点では、後から問題が起こらないとは言えないわけで、そういう点でも、国としても、あとは相続人の方でよろしくというだけではなくて、きちんとした対応が求められていると思うんです。そういう意味でも、トラブルにならないよう、どのようないくつかの対応策を国としてとられるのか、その点をぜひお伺いしたいと思っております。

○麻生国務大臣 塩川さん、この種の話は、私は知っていたけれどもほかのきょうだいは知らないから、余りきょうだいは仲がいいという保証はありませんから、教えていないのもありますし、私たちの周りでもいっぱいありますよ、そういう話は。

だから、そういつた意味で、きちんと教えるといふことをやつていなかつた、弟が悪い、姉さんが悪いという話になつてごちゃごちやするケースというのは、実はよくある話でありますので、この額は、相続というか受給者が四人いたら四等分ですよ、一人亡くなつていれば三等分ですとか、いろいろな表現が、きちんとそこらのところを知らしめておくということがトラブルを避けることにもなるということは全くおっしゃるとおり

だと思います。電話の窓口やら何やら、質問者に

対しては、私は今まで受けていなかつたんだけれどもだれが受けっていましたかと言われ、きょうだいの仲がごちやごちやになるのを助長するのもいかがなものかと思いまして、事実を端的に申し上げる以外のことをする必要はないんだとは思つておるんですけれども、少なくとも、そういう

○実川委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。
午前九時四十三分散会

(報告書は附録に掲載)

段階におきましても、文書できちんと通知する。言つた言わぬいう話になるのを避けるためにも、文書できちんと通知するというようなことでも、今後とも、その種のことに関しましては、何となく余りおもしろい話ではありませんので、きちんと対応していく必要があろうと存じます。

○塩川委員 しっかりとした対応策をとつていただくことを要望して、質問を終ります。

○実川委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○実川委員長 これより討論に入るのでありますが、討論の申し出がありませんので、直ちに採決に入ります。

恩給法の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

○実川委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○実川委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

総務委員会議録第五号中正誤					
ページ	段	行	誤	正	
三	一	三	六年	六年前	
同	第七号中正誤				
ページ	段	行	誤	正	
二	一	元	私どもの	私どもの	
第一百五十九回国会総務委員会議録第八号中正誤					
ページ	段	行	誤	正	
一〇九	一三	末七	首都圏	首都圏	

平成十七年四月一日印刷

平成十七年四月四日発行

衆議院事務局

印刷者
国立印刷局

K